
         
 

 

                                            An alle Vorstandsmitglieder QVR 
Gemeinde- und KantonsrätInnen  

                                            Kreise 7 und 8 
                                            sowie weitere interessierte Kreise 
 
Protokoll 
 
Quartierverein Zürich Riesbach 
7. Vorstandssitzung  
Dienstag, den 04. September 2018, im Gemeinschaftszentrum 
Riesbach 
 
Leitung: Urs Frey 
 
Vorstandsmitglieder 
Urs Frey Präsidium, Wohnen 
Marina Albasini Natur, Umwelt und Verkehr 
Gina Attinger  Labyrinth, Website 
Nelo Auer Quartierentwicklung und Verkehr 
Franz Bartl Quartierhof Wynegg, Quartierfest 
Steven Baumann Social Media, Neue Projekte 
Claude Bernaschina Mitgliederwesen, Kasse, Newsletter 
Jessamyn Graves Kinder und Schule 
Daniel Schifferle Neue Projekte 
Judith Stielper Neue Projekte 
Cathy O’Hare Protokoll 
   
Gäste:                                   Ursina Theus, GZ Riesbach 

Simone Graves, Präsidentin 
Siedlungsverein Tiefenbrunnen   

       
1 Begrüssung und Protokollabnahme 

Urs Frey begrüsst die anwesenden Vorstandsmitglieder, 
alle sind anwesend. 
Das Protokoll der letzten VoSi im Juli 2018 wird erwähnt 
und verdankt.  

U. Frey 

2 Traktanden  
2.1 Begegnungszone Wildbachstrasse / Piazza Pop-Up  

Frau Simone Graves, Präsidentin des Siedlungsvereins 
Tiefenbrunnen stellt sich vor und informiert über den 

U. Frey 



         
 

 

Siedlungsverein Tiefenbrunnen. Der Siedlungsverein stellt 
den Antrag für die Einrichtung einer Begegnungszone an 
der Wildbachstrasse, auf Höhe der Siedlung 
Tiefenbrunnen. Dieses Vorhaben hatte sich im 
Zusammenhang mit dem Projekt Metamorphosis und dem 
Piazza-Pop-Up beim Coop und dem Brüggli konkretisiert. 
Der Siedlungsverein möchte nun einen Antrag für die 
Einrichtung einer Begegnungszone an der 
Wildbachstrasse stellen und ist bereit für eine 
entsprechende Unterschriftensammlung in der 
Anwohnerschaft. Gerne möchte der Siedlungsverein im 
Brief vermerken dass auch der  Quartierverein dieses 
Anliegen unterstützt. Der Vorstand hat dies im Grundsatz 
schon in der Junisitzung getan und freut sich auch über 
die Ankündigung des Festes in der Siedlung 
Tiefenbrunnen am 22. September 2018. 

2.2 Rückschau 1. August im Kluspark  
Urs Frey, Nelo Auer und Franz Bartl nahmen an der 1. 
August-Feier im Kluspark teil. Das Programm war vielfältig 
und Nelo Auer betont, dass die Rede interessant und 
inspirierend war. Urs Frey schlägt vor, dass der QVR 
diesen Anlass auch nächstes Jahr wieder unterstützt. Die 
finanziellen Aspekte müssen jedoch noch geklärt werden, 
Claude Bernaschina wartet noch auf die definitive 
Abrechnung. Der QVR dankt dem Zentrum Klus und den 
Quartiervereinen Hirslanden und Hottingen für die 
Organisation dieses schönen Anlasses. 
Antrag 1. August auf der Blatterwiese  
Der Vorstand unterstützt die Idee einer zweiten 1. August-
Feier auf der Blatterwiese nicht, da einerseits eine 
Übernutzung der Blatterwiese vermieden werden soll und 
da andererseits die 1. August-Feier im Kluspark im 
kommenden Jahr vom QVR wieder mitgestaltet wird. Urs 
Frey teilt dies der Firma Hard One mit. 

U. Frey, 
N. Auer, 
F. Bartl, 
C. 
Bernaschi
na 

2.3 Rückschau Quartierfest 
Claude Bernaschina zeigt sich erfreut über die grosse 
Besucherzahl am Quartierfest, trotz des schlechten 
Wetters am Freitag. Urs Frey nimmt die Diskussion auf 
bezüglich Nachparty des FC Seefeld, welche Klagen aus 
der Nachbarschaft verursacht hat.  Der Vorstand 

U. Frey, 
C. 
Bernaschi
na, F. 
Bartl 



         
 

 

positioniert sich ausgleichend. Am Abschlussessen der 
Festorganisatoren am  08. November 2018, wird die 
Situation im grösseren Rahmen noch einmal besprochen. 
Claude Bernaschina und Franz Bartl werden an dieser 
Besprechung teilnehmen. 

2.4 Gründung der AG Velo (Koordination mit Ressort 
Verkehr) 
Judith Stielper informiert über die Gründung der AG Velo. 
Bis anhin sind sechs Leute sehr aktiv. Sie arbeiten 
teilweise mit Untergruppen und planen monatliche Treffen 
für einen regen Austausch. Die Teams arbeiten an selbst 
gewählten Themen.  
Momentan liegt der Fokus hauptsächlich auf dem 
Sammeln von Konzepten bezüglich: 
Schulwegideen, Fahrradwege in Zürich, Charakterisierung 
von Fahrradfahrer, Positionen der Gruppe Pro  Velo, etc. 
Daniel Schifferle informiert, dass in Bälde eine 
detailliertere Information von den einzelnen 
Arbeitsgruppen folgt. Die AG Velo macht momentan viel 
Grundlagenarbeit, der Einbezug anderer 
Verkehrsteilnehmer ist ein Themenaspekt in naher 
Zukunft. Die nächste Sitzung mit allen Teilnehmern findet 
am Mi 19.09.2018 um 18.00 Uhr im GZ Riesbach statt. 
Urs Frey schlägt vor, dass  die AG  Velo am 06. November 
2018 ihre Vorschläge dem Vorstand vorstellt. 
Anschliessend berichtet Urs Frey von seinem Treffen vom 
16. August 2018 mit Richard Wolff. Das Treffen war 
wichtig, um den Antrag der MV mündlich zu erläutern. 

J. 
Stielper, 
D. 
Schifferle, 
U. Frey 

2.5 Nachbarschaftshilfe Riesbach  
Nelo Auer informiert, dass der Kontakt mit der 
Nachbarschaftshilfe Kreis 1 besteht. Die 
Nachbarschaftshilfe 8 entwickelt sich Schritt für Schritt und 
in einigen Monaten wird der Vorstand über den genauen 
Stand der Entwicklung informiert. 

N. Auer 

2.6 Petition gegen ZKB-Seilbahn  
Urs Frey berichtet über die im Sommer gestartete Petition 
gegen die ZKB-Seilbahn. Die Vorstände der 
Quartiervereine Enge und Riesbach haben sich klar gegen 
das Projekt gewendet. Mittlerweile ist eine von der IG 

U. Frey 



         
 

 

Mythenquai initiierte Petition im Umlauf, die auch von den 
Quartiervereinen Enge und Riesbach unterstützt wird. Die 
Verlängerung der Unterschriftensammlung dauert bis zum 
10. September 2018. Urs Frey bittet den Vorstand um 
aktive Mitarbeit bei der Unterschriftensammlung. Der 
Vorstand erteilt Urs Frey die Vollmacht, zusammen mit 
den anderen Partnern in dieser Sache weiterhin aktiv zu 
sein. Wichtig ist uns die Feststellung, dass das als 
nachhaltig und als innovativ angepriesene Projekt 
keineswegs den genannten Ansprüchen gerecht wird und 
in keinen Beitrag zur Lösung irgendwelcher 
Verkehrsprobleme leistet. Hingegen tangiert das Projekt 
durchaus grundsätzliche Fragen von gesamtstädtischer 
und regionaler Bedeutung. So beeinträchtigt die Seilbahn 
Zürichs berühmtes Alpenpanorama und es belegt und 
bedrängt beidseits des Sees wichtige öffentliche Räume 
(die Badi Mythenquai und die sehr stark frequentierte 
Blatterwiese). Als QVR setzten wir uns auch für diese 
übergeordneten Interessen zum Schutz des Öffentlichen 
Raums ein. Dies gilt auch für den Uferschutz. Beidseits 
des Sees werden zwei riesige Masten in den Seeboden 
gerammt. Normalerweise wacht der Kanton genau 
darüber, dass das Ufergebiet rigoros geschützt wird. Die 
Ausnahmebewilligung für die Seilbahn nimmt sich da als 
ein unverständlicher Sündenfall aus. Unser Widerstand 
dagegen kann daher auch unter das Motto ‚Wehret den 
Anfängen!‘ gestellt werden. 
Urs Frey bleibt am Ball und wird den Vorstand zu 
gegebener Zeit über den Stand der Dinge informieren. 

2.7 Apéro ExpertInnen-Pool 
Die Sitzung zum ExpertInnen-Pool findet in den 
kommenden Tagen statt, das Thema wird am 25. 
September besprochen. 

U. Frey, 
D. 
Schifferle 

2.8 Chlausmärt vom 8. Dezember 
Ursina Theus bittet den QVR, sich am Chlausmärt zu 
beteiligen. Der Chlausmärt wird hinter dem GZ stattfinden, 
so kann den winterlichen Verhältnissen vermehrt 
Rechnung getragen werden. Der Märt wird dieses Jahr 
kleiner und kompakter durchgeführt. Urs Frey schlägt vor, 
dass der QVR mit dem TQW gemeinsam einen Stand 

U. Theus, 
N. Auer, 
J. 
Gravess 



         
 

 

bewirtschaftet. Diese Idee wird vom Vorstand begrüsst. 
Nelo Auer und Jesse Graves werden diesen Vorschlag mit 
der Most- und Schnapsgruppe des TQW besprechen. 

3 Ressortmitteilungen  
3.1 GZ Riesbach 

Ursina Theus informiert den Vorstand, dass im GZ alles 
gut läuft. Der Räbeliechtli-Umzug steht bevor, Ursina 
Theus wird die Räben bestellen, was vom Vorstand sehr 
geschätzt wird. Ebenso steht das Forum 8 bevor, am 15. 
November um 19:00 Uhr. Das Forum 8 wird von Ursina 
Theus, Markus Kick und Urs Frey vorbereitet. 

U. Theus, 
M. Kick, 
U. Frey 

3.2 Jazz im Seefeld 
Gina Attinger informiert über die bevorstehende 
Mitgliederversammlung „Jazz im Seefeld“, am 11. 
September um 20 Uhr im GZ Riesbach. Es sind auch 
einige sehr interessante Konzerte der Reihe „Jazz im 
Seefeld“ für die kommenden Monate geplant. 

G. 
Attinger 

3.3 Neuzuzüger 
Gina Attinger berichtet vom Neuzuzügeranlass vom 
18.08.2018. Am 22. September um 10 Uhr findet der 
zweite Anlass für Neuzuzüger und Alteingesessene statt. 
Gina Attinger wird  daran teilnehmen und Werbung für den 
QV und das GZ machen. Der Vorstand  diskutiert, wie der 
Neuzuzügeranlass in Zukunft gestaltet werden könnte. 
Gina Attinger wird den Anlass zusammen mit Ursina 
Theus nachbearbeiten. 

G. 
Attinger, 
U. Theus 

3.4 Glassammelstelle an der Seefeldstrasse 
Gina Attinger informiert, dass die Glassammelstelle an der 
Seefeldstrasse aufgehoben sei. Kontrollen hätten 
ergeben, dass beim Entleeren zu wenig Platz gegenüber 
der Fahrleitung vorhanden sei. Die Abteilung ERZ bemühe 
sich um einen neuen Standort.  

G. 
Attinger  

3.5 Kontacht 
Dorothee Schmid wird ab Oktober 2018 an den 
Vorstandssitzungen teilnehmen.  
Die übernächste Kontacht-Nummer wird dem Thema 
„Musik“ gewidmet. 

U. Frey 

3.6 Mitgliederwerbung 
Claude Bernaschina zeigt die neue Postkarte für die 
Mitgliederwerbung. Der Vorstand unterstützt die Idee, 

C. 
Bernaschi
na 



         
 

 

weitere Karten zu drucken. Claude Bernaschina 
übermittelt auch die erfreuliche Nachricht, dass der QVR 
schon per 04. September mehr als zwanzig neue QVR-
Mitglieder zählt. In der Retraite vom Mai 2018 hatte sich 
der Vorstand des QVR das Ziel gesetzt, bis Ende 2018 
mindestens zwanzig Neumitglieder in den QVR 
aufzunehmen. Wir freuen uns und bleiben mit der 
Werbung dran. Des Weiteren verweist Claude 
Bernaschina auch auf die neu gestaltete Website des 
QVR. Der grosse Einsatz von Claude wird vom Vorstand 
sehr geschätzt. 

3.7 Schule und Kind 
Jesse Graves berichtet, dass die zwei Schneesport-
Schulhauslager Balgrist-Kartaus und Sek Hirslanden 
wieder stattfinden werden und seitens  Quartiervereins im 
gewohnten Rahmen organisatorisch unterstützt werden. 

J. Graves 

3.8 Freieck 
Jesse Graves informiert über sein Treffen mit einem 
Mitarbeiter des Freiecks. Der Treff laufe gut. Aufgrund des 
Ortswechsels habe es vereinzelt Wechsel in der 
Besucherschaft ergeben. 

J. Graves 

3.9 TQW 
Franz Bartl erzählt, dass der Betrieb in der 
Konsolidierungsphase steht. Richard Wolff wurde als Gast 
ans Mostfest eingeladen. Der Vorstand des QVR wird dort 
das Grillteam  stellen. 

F. Bartl, 
C. 
Bernaschi
na, U. 
Frey et al. 

3.10 Forchstrasse 
Nelo Auer informiert, dass sie an der Fachtagung für 
vertikale Begrünung teilnehmen wird.  

N. Auer 

3.11 Neue Projekte 
Cathy O’Hare berichtet von ihrem Austausch mit Ursina 
Theus, Jesse Graves und drei Quartierbewohnerinnen und 
Quartierbewohnern. Es werden Möglichkeiten gesucht, um 
die Expats dem Quartierleben näherzubringen. Diskutiert 
werden u.a. die Übersetzung des QVR-Flyers in 
verschiedene Sprachen, oder die Organisation eines 
Expat-Treffs. Eine weitere Sitzung findet am 12. 
September 2018 um 18:00 Uhr im GZ Riesbach statt.  

U. Theus, 
C. 
O’Hare, J. 
Graves 

4 Varia  
4.1 Marina Tiefenbrunnen und revidiertes Leitbild U. Frey 



         
 

 

Seebecken	
Urs Frey dankt Frau Martina Glaser für die zugestellte 
Dokumentationen zur Entwicklung der Marina 
Tiefenbrunnen. Urs Frey schätzt die gute Information, zu 
einem späteren Zeitpunkt soll das Thema eingehender 
besprochen werden.	
Revidiertes Leitbild Seebecken: Urs Frey empfiehlt den 
Vorstandsmitgliedern, das revidierte Leitbild noch einmal 
zu studieren. Urs Frey stellt fest, dass das neue Leitbild im 
Sinn und Geist dem alten Leitbild von vor rund zehn 
Jahren gleiche. Der Gastro-Bereich werde jedoch etwas 
liberaler gehandhabt. Bedeutungsvoll ist, dass für 
Veranstaltungen mit überregionaler Ausstrahlung (explizit 
wird in der Medienmitteilung das Kino am See genannt), 
eine Grundlage geschaffen wird. Hier	zur	Medienmitteilung	
Leitbild	Seebecken	und	zum	Leitbild	als	PDF. 

4.2. Neuausrichtung der Quartierkoordination der Sozialen 
Dienste der Stadt Zürich  
Urs Frey informiert, dass die bisherige 
Organisationseinheit Quartierkoordination der Sozialen 
Dienste der Stadt Zürich sich ab 1. Oktober 2018 neu 
organisiert. Beschlüsse des Gemeinderats zwangen die 
Quartierkoordination zur Verkleinerung.  
U.a. wurden Doppelspurigkeiten zwischen 
Quartierkoordination und den Quartiervereinen beklagt. 
Der QVR hat keine solchen Erfahrungen gemacht und 
hatte keinen Anlass, sich gegen die alte 
Quartierkoordination zu wenden. Neu soll sich ein 
Beauftragter für Quartieranliegen Übersicht verschaffen 
und Handlungsbedarfe in der Stadt erkennen. 
Entsprechend soll die Quartierkoordination dann tätig 
werden. Diese neue Ausrichtung könnte für den QVR von 
Interesse sein, es bleibt abzuwarten. Der QVR wird die 
Neuausrichtung der Quartierkoordination mit Interesse 
verfolgen. 

U. Frey 

4.3 ZAZ Zentrum Architektur Zürich, Eröffnung 6. 
September 2018 
Gina Attinger berichtet von der bevorstehenden Eröffnung 
des ZAZ. Sie wird zwei Quartierrundgänge organisieren 
zum Thema „Die Villa Bellerive im Kontext der Riesbacher 

G. 
Attinger 



         
 

 

Villen“ (06.10.18 und 27.10.18).  
Im ZAZ sind  Ausstellungen geplant, auch Angebote für 
ein breites und interessiertes Publikum. Urs Frey findet 
diese Entwicklung erfreulich. Es ist schön, dass dieses 
Haus mit wieder mit kulturellen Aktivitäten gefüllt wird. 

4.5 Neubau Kinderspital Zürich - Verkehr 
Marina Albasini legt dem QV-Vorstand den Brief von der 
Gruppe BLS (Bleuler- Lengg- Südstrasse) vor. 
Auf Empfehlung von RA Willi soll die Quartierbevölkerung 
(Unterschriftensammlung) mit dem Schreiben an den 
Stadtrat ihre Sorgen bezüglich des künftigen Verkehrs 
zum Ausdruck bringen. Der Vorstand des QVR unterstützt 
die Anliegen im Brief an den Stadtrat und wünscht sich ein 
ganzheitliches Verkehrskonzept für das betroffene Gebiet.  

M. 
Albasini 

5 Sitzungsende 22:50 Uhr. 
Die nächste Sitzung findet am 
Dienstag, den 25. September 2018 statt 
 
Themenspeicher: 
- Nachbarschaftshilfe Kreis 8  
- 125 Jahre Eingemeindung 
- Neue Projekte  
- Apéro Expertenpool  
- Stadt der Zukunft 
- AG Velo, 06. November  
- Nachbarschaftshilfe Kreis 8 
- Marina Tiefenbrunnen 
- Muraltengut, Traktandum 
- Q-Gespräche und Q-Spaziergänge, I, M, B 
 
Für das Protokoll: Cathy O’Hare 

 

 
 
 
 
 


